

Trait d'union

Construire, ensemble, une solidarité de proximité

Le 22 mai dernier, nous avons organisé nos Rencontres Nationales du Réseau à l'Hôpital européen Georges-Pompidou, l'occasion de rassembler adhérents et partenaires. Le cœur de la journée a battu autour d'un sujet central : la territorialisation de notre action. Un moment riche en partages et échanges.

Un an d'actions pour la territorialisation



Les Rencontres Nationales du Réseau étaient l'occasion de revenir sur une stratégie initiée en 2022 et officiellement lancée en 2024. Elle vise à renforcer notre ancrage local tout en accompagnant les dynamiques déjà en place. Elle s'est nourrie en un an de nombreuses rencontres régionales. Ces échanges ont confirmé à quel point l'Association Française des aidants est un point d'appui important pour les acteurs de terrain, tout en révélant des attentes fortes en matière de plaidoyer, d'outils collaboratifs et de visibilité locale.

Pour y répondre concrètement, plusieurs actions ont été engagées. Deux groupes de travail ont vu le jour : l'un sur le plaidoyer et l'autre sur la modélisation de notre démarche de territorialisation. Une plateforme collaborative est en cours de développement et un travail d'analyse a été lancé sur différents modèles de coordination locale.

Ce dernier aboutira d'ailleurs à la publication de la première édition de *Mosaïque Aidante* en octobre 2025. Ce nouveau support mettra en lumière les acteurs de terrain engagés auprès des proches aidants dans toute la richesse et la diversité des écosystèmes locaux.

Une solidarité de proximité réaffirmée

C'est après avoir retracé toutes ces actions menées depuis un an, que la matinée s'est achevée avec une table-ronde qui a donné à voir plus concrètement leur application grâce aux témoignages de cinq porteurs d'initiatives locales venus de La Réunion, d'Île-de-France, de la Loire, de la Charente et des Hautes-Alpes. Chacun a raconté, le cheminement de ces aventures collectives, en revenant sur les leviers de l'engagement, les alliances et apprentissages qui ont émergé.

Nous avons notamment pu entendre Gaëlle Morin du Groupement d'Intérêt Public de Service d'Accompagnement à la Personne de La Réunion, Estelle Rames Arenou du dispositif Centr'Aider, Ingrid Papin Berkhout du dispositif Territoires Aidants, Ludovic Blanc de la Dynamique des Aidants, et André Simmonet, co-directeur de Danae Care, le tout premier tiers-lieu en santé de France.

L'événement a porté une ambition claire et partagée : construire, ensemble, une solidarité de proximité, durable, pensée avec et pour les proches aidants, au plus près des réalités de chaque territoire.

L'après-midi s'est poursuivi sur cette dynamique avec une table-ronde rassemblant des acteurs experts des dynamiques associatives locales. Les échanges ont permis de souligner le rôle fondamental des associations dans la cohésion sociale, l'animation territoriale et la co-construction de solutions nouvelles, en lien avec l'État et les collectivités.

Des conclusions tournées vers l'avenir

Gwénaëlle Thual, présidente de l'association, a ensuite prononcé son discours de plaidoyer en réaffirmant que le territoire doit rester le socle de notre solidarité, et que la dignité des proches aidants est une cause centrale, essentielle, et non négociable, notre engagement commun a été clairement posé.

Enfin, pour clôturer cette belle journée, le philosophe Charles Pépin a offert une conférence aussi profonde que vivifiante sur « La joie d'être utile à l'autre ». Il a rappelé, avec justesse, qu'en période d'incertitude, c'est le lien humain qui doit rester notre boussole. Une belle conclusion à une rencontre tournée vers l'avenir, les territoires et les forces vives qui les animent.

Pour revivre cette journée en images et en témoignages, retrouvez la vidéo sur notre chaîne YouTube : <https://youtu.be/oDTWepQsSbY>